



**S**ur Erläuterung des Aufsatzes, den wir hier für das große lesende Publicum nur im Auszuge mittheilen, müssen wir folgendes anführen. Die erste Nachricht von der darin voraus verkündigten großen Naturbegebenheit ward von ihrem Verfasser, dem Herrn Superintendenten Ziehen, am Ende des vorigen Jahres der Churfürstlich. Braunschweig. Lüneburgischen hohen Landesregierung in Hannover, so wie auch der Hochfürstlich. Braunschweig. Wolfenbüttelschen in Braunschweig übergeben, und bald allgemein mit Neugier, Aufmerksamkeit und Erstaunen gelesen und abgeschrieben. Sonderbar und auffallend ist es, daß der Herr Verfasser sich bey beyden hohen Landescollegien zum Beweise seiner Ueberzeugung zur Ablegung eines Eides erbietet; aber noch sonderbarer und auffallender, daß wirklich an dem von ihm bestimmten Zeitpunkt, nämlich im Februar, in den angegebenen Gegenden Deutschlands verschiedentlich Erderschütterungen bemerkt sind, die sich zum Theil mit heftigen Stößen obgleich nicht anhaltend gezeigt haben. Den eigentlichen Anfang der gro-

ten, von ihm vorausgesagten Revolution setzt der Herr Verfasser auf das Ende des Septembers. Der ganze Aufsatz erregt noch jetzt in den braunschweigischen und benachbarten sächsischen und rheinischen Landen allgemeine Aufmerksamkeit, und wird mit sehr verschiedenem Urtheil gelesen. Wir sind, was uns betrifft, überzeugt, daß es einer ernsthaften Beurtheilung und Ueberlegung werth sey, und dies ist die Ursache, warum wir ihn hier im Auszuge haben drucken lassen, und in der Folge vielleicht umständlicher im Zusammenhang bekannt machen.

Auf dem Harzgebürge, zu Anfang des Septembers 1780.

Die Herausgeber.



Nach=